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Минувшее лето в этом плане 
действительно стало рекорд-
ным, к 140-летнему юбилею 
наш город щедро украсили 
цветами. А сейчас завершается 
подготовка скверов и зеленых 
насаждений к зиме. О том, как 
шли эти работы, рассказал ди-
ректор МБУ «Зеленый город» 
Сергей ТРОЯН. 

Прежде всего он отметил, на-
сколько выросли объемы озелене-

Рекорд на клумбах

ния: если в 2015-м улицы Южно-
Сахалинска украшали 160 тысяч 
цветов, то в уходящем году уже 
свыше 600 тысяч. Более половины 
из них посадили специалисты МБУ 
«Зеленый город». Предприятие со-
держит свыше 20 скверов, десят-
ки клумб и зеленых зон, следит 
за малыми формами. В активный 
сезон к этим работам привлекли 
150 человек — они высаживали 
рассаду, поливали и пропалывали 
цветы, вносили удобрения. 

— В этом году в основном 
мы использовали однолетние 

улицы Комсомольской и Комму-
нистического проспекта, улиц 
Фархутдинова и Ленина, а также 
на улице Горького возле СШОР по 
греко-римской борьбе. Эти зоны 
и дальше останутся на нашем 
попечении, — сообщил Сергей 
Троян.

По его словам, горожане стали 
бережнее относиться к зеленым 
насаждениям, случаев ванда-
лизма теперь гораздо меньше. 
Видимо, хулиганы все-таки опа-
саются, что их зафиксируют на 
видео, которое быстро попадает 
в соцсети и правоохранительные 
органы. 

— Раньше такие «цветоводы» 
гораздо чаще опустошали клумбы 
и даже пытались унести вазоны. 
Правда, через несколько десятков 
метров их бросали — вероятно, 
не ожидали, что они такие тяже-
лые, — говорит Сергей Троян. — 
Но в этом году ни одного вазона 
не тронули. 

Он рассказал, что минув-
шим летом украсить свои  тер-
ритории могли все желающие, 
этому способствовал первый от-
крытый конкурс ландшафтных 

и цветочных проектов «Цвету- 
щий Южный». 

До середины ноября сотруд-
ники предприятия готовили зеле-
ные насаждения к зиме: убирали 
с клумб однолетние цветы, выво- 
зили  на базу вазоны и кашпо. Розы 
на площади Ленина, которые уже 
заботливо подрезали, будут зимо-
вать под специальным укрытием. 
Одиночные кустарники связывают, 
молодые хвойные деревья укрыва-
ют мешковиной. Живые изгороди, 
в основном это барбарисы, обнес-
ли деревянными конструкциями, 
которые защитят от снега. 

Зимой специалисты МБУ лечат 
деревья и кустарники после атаки 
метелей: перевязывают, подреза-
ют, принимают все меры, чтобы 
их сохранить.

Могут ли пострадать расте-
ния от реагентов во время проти-
вогололедной обработки дорог? 
Сергей Троян уверяет, что опасть-
ся здесь нечего — насаждения 
находятся на безопасном рассто-
янии, минимум в метре от дорож-
ного полотна. 

— В конце осени мы планируем 
процесс озеленения города на сле-
дующий год, рисуем схемы клумб, 
прорабатываем вопросы закупки 
рассады и завоза удобрений, — го-
ворит директор МБУ.

А работы у «Зеленого города» 
точно добавится. Мэр Сергей Над-
садин заявил, что в 2023 году в об-
ластном центре высадят уже мил-
лион цветов. 

виды растений. Многолетники 
не такие яркие, и практика по-
казывает, что уход за ними тре-
бует не меньше финансовых и 
трудовых затрат. За сезон по тра-
диции высаживаем 80 видов 
цветов, — рассказывает Сергей 
Троян. — Самые ходовые —  
петуньи, гвоздики, хризантемы, 
бархатцы, герань. Это яркие сорта 
с длительным цветением, устой-
чивые к перепадам температур. 
Уже много лет нашим поставщи-
ком является совхоз «Тепличный», 
где по заявкам для нас выращива-
ют рассаду, а специалисты совету-
ют, какие сорта лучше подобрать 
на следующий сезон. 

Над эскизами клумб работа-
ют мастера «Зеленого города». 
Они рассчитывают, сколько рас-
тений понадобится для конкрет-
ной зеленой зоны, подбирают их 
по размерам, цветовой гамме и 
срокам цветения. Дизайн может 
быть разным — звезды, другие 
фигуры, узоры. Для оформления 
на перекрестке проспекта Мира 
и улицы Хабаровской цветочной 
надписи «140 лет» в честь юбилея 
города использовали форму вер-
тикального озеленения. 

— В 2022 году новые клумбы 
появились на пересечениях 

ООО «РВК-Сахалин» — назва-
ние для многих жителей Юж-
но-Сахалинска все еще не-
привычное. По старинке эту 
организацию называют гор-
водоканалом. А изменения в 
ее работе произошли карди-
нальные. В январе нынешнего 
года ООО «РВК-Сахалин» при-
ступило к реализации крупно-
масштабной инвестиционной 
программы по модернизации 
инфраструктуры Южно-Са-
халинска, которая рассчита-
на до 2070 года. Но так далеко 
мы заглядывать не будем, а по-
говорим о предварительных 
итогах первого года. На наши 
вопросы отвечает генераль-
ный директор «РВК-Сахалин» 
Евгений ТОКАРЕВ.

— Начнем с основного. Мы 
провели летнюю ремонтную 
кампанию, подготовили объек-
ты водоканала к работе в зимний 
период. Далее в рамках инвест-
программы приступили к замене 
в Южно-Сахалинске 3 тысяч 
метров ветхих и аварийных тру-
бопроводов. Завершим этот про-
цесс к Новому году. При переклад-
ке коммуникаций используем 
трубы из современных полимер-
ных материалов, которые не под-

Всесезонное благо

вержены коррозии. Особенно 
важно, что меняем и всю запор-
ную арматуру на современную и 
высококачественную.

Помимо этого до конца года 
обновим сети водоснабжения во 
дворах на пр. Победы, ул. Же-
лезнодорожной и ул. Пуркаева. 
Сейчас меняем водопровод по  
ул. Комсомольской на участке от 
ул. Больничной до ул. Пуркаева.

— Я бы сказал, что ожидаемое 
событие — не столько установ-
ка станции, сколько появление 

нового современного микрорай-
она в Южно-Сахалинске. Это 
значит, что город динамично раз-
вивается. Новое жилье требует и 
новых коммуникаций жизнеобе-
спечения. Для «РВК-Сахалин» их 
создание — большая стратегиче-
ская работа. 

Чтобы у жителей микрорайона 
Уюн были вода и водоотведение, 
необходимо реализовать целый 
комплекс мероприятий: проло-
жить сети, построить новые объ-
екты. Водонасосная станция — 
лишь один из них. Она прибудет 
на Сахалин на днях. Пока станция 
ехала к нам из Санкт-Петербурга 
через всю Россию на трале-тягаче, 
мы заливали под нее фундамент и 
прокладывали сети. Станция мо-

дульная, нам останется только ее 
собрать, подключить оборудова-
ние и запитать водой три первых 
дома, которые будут сданы в Уюне 
в декабре.

Особо отмечу, что мы специ-
ально подбирали объем новой 
водонасосной станции с тем 
расчетом, чтобы не только обе-
спечить жителей новых домов, 
но и переподключить суще-
ствующие строения в северной 
части города. Ведь старой стан-
ции свыше 30 лет, и она уже 
не может закрыть потребности 
стремительно развивающегося 
города. 

Что касается микрорайона в 
целом, там будет построено по 
3,5 километра сетей водоснабже-
ния и водоотведения. С введени-
ем следующих очередей домов 
запланировано сдать две совре-
менные насосные станции и до-
полнительные резервуары чистой 
воды.

— Завершена разработка про-
екта, сейчас он находится на го-
сударственной экспертизе. Про-
цедура небыстрая, тем не менее 
строительство мы запустим и 
начнем с прокладки магистраль-
ных водоводов к новому водоза-
бору. Их общая протяженность 
— 12 километров. До конца года 
сделаем 1,5 километра. Трубы на 
остров уже поступили.

— Безусловно, это огромная 
часть работы. Обслуживать и со-
держать в исправном состоянии  
365 километров городских сетей 
водоснабжения и 240 километров 
сетей водоотведения непросто. Еже-
дневно наши специалисты выезжа-
ют на плановые и аварийные ремон-
ты. Из 500 сотрудников компании 
непосредственно на содержании 
объектов задействованы 330 спе- 
циалистов. Да, это физически тяже-
лый труд, но наши люди прекрас-
но понимают, что вода у жителей 
города должна быть всегда, неза-
висимо от сезона и времени суток.

— Наша главная задача — обе-
спечить жителей Южно-Сахалин-
ска качественной водой и надеж-
ным водоотведением, при этом 
продолжая модернизировать от-
расль в рамках инвестиционной 
программы. Мы стремимся к 
тому, чтобы горожане не замечали 
нашей работы. Ведь, как верно го-
ворится, если система стабильна, 
потребитель о ней не вспоминает. 



черскую сеть и сейчас управля-
ются компьютером. Тогда же мы 
запустили так называемую зеле-
ную волну, то есть возможность 
проехать на зеленый свет практи-
чески без остановок, на ул. Саха-
линской, ул. Ленина и на пр. Мира. 
Для этого более 25 перекрестков 
оснастили современными конт- 
роллерами, которые обеспечива-
ют девять режимов работы све-
тофоров. Это позволяет создать 
ту самую зеленую волну, напри-
мер, от ул. Больничной до ул. Бу-
мажной, но только при условии 
средней загрузки между часами 
пик и при определенном скорост-
ном режиме, то есть при обычном 
трафике.

Мы перешли на следующий 
этап — начали устанавливать 
умные (адаптивные) светофо-
ры, которые подстраиваются 
под текущую обстановку. Ими 
уже оснащены десять городских 
перекрестков. Эти устройства 
приспосабливаются к фактиче-
ским условиям на дороге с помо-
щью технологии индукционных 
петель. Их создают специальные 
датчики, которые вмонтирова-
ны в тело дороги и анализиру-
ют ситуацию на проезжей части. 
В качестве примера расскажу, 
как работает адаптивный све-
тофор на пересечении ул. Тран-
зитной и Холмского шоссе, я там 
часто езжу. Допустим, в час пик 
ты подъезжаешь к перекрест-
ку. На твоем направлении горит 
красный свет, а на поперечном зе-
леный, но там никого нет. Систе-
ма это видит и переключает све-
тофор на зеленый для тебя, чтобы 
ты мог проехать.

— На перекрестках ул. Саха-
линской с ул. Ленина, ул. Амур-
ской, ул. Вокзальной и ул. Желез-
нодорожной, ул. Карла Маркса —  
ул. Ленина. По сути, мы оснастили 
ими самые загруженные участки и 
самые проблемные транспортные 
узлы. Например, вся централь-
ная часть ул. Сахалинской, все 
ее пересечения оснащены индук-
ционными датчиками. Сложным 
был перекресток ул. Ленина —  
ул. Емельянова, причем тре-
бовалась увязка с автобус-
ным движением, тем не менее 
там тоже установлен адаптив-
ный светофор. Появился он и 
на пересечении ул. Дружбы и  
ул. 2-й Железнодорожной в Лу-
говом. Там раньше скапливалась 
большая пробка, теперь ее нет.

На адаптивных светофорах 
нет табло с обратным отсчетом, 
поэтому в телефоне уже не по-
ковыряешься, нужно крепко дер-
жать руль и следить за ситуацией. 
Светофоры-то умные, но надо, 
чтобы и мы им соответствовали. 
Удачи на дорогах!
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Изменение схемы движе-
ния транспорта в областном 
центре — процесс неуклон-
ный. Вначале горожане вос-
принимали нововведения в 
штыки, но постепенно люди 
убеждаются, что они идут 
городу на пользу. О круговых 
развязках, адаптивных све-
тофорах и перспективах вне-
дрения современных приемов 
организации движения ав-
тотранспорта рассказывает 
вице-мэр Южно-Сахалинска 
Алексей РИМША. 

— Действительно, этот пере-
кресток требовал регулирова-
ния. Когда-то это был Г-образный 
поворот, потом на восток про- 
длили ул. Больничную, достро-
или ул. Горького, появились 
новые жилые кварталы. Нема-
ловажно и то, что ул. Горького 
сейчас используется как объезд-
ная дорога, поэтому здесь очень 
вырос трафик, а с ним и количе-
ство серьезных ДТП, совершен-
ных на больших скоростях.

Чтобы скорректировать ситуа-
цию, на этом перекрестке предпо-
лагалась установка светофора. Но 
мы все прекрасно понимаем, что 
такое устройство, регулируя до-
рожное движение, его же и стопо-
рит. Однако есть иной вариант — 
кольцевая развязка, которая имеет 
большую пропускную способность 
и при этом заметно снижает ско-
рость движения транспорта. 

Когда на перекрестке улиц 
Комсомольской и Больничной сде-

лали круговую развязку, у людей 
возникло много вопросов. Далеко 
не все сразу поняли, что это такое 
и как по ней ехать. Но я считаю, 
что суть проблемы заключается 
в том, что мы зачастую ездим не 
по правилам, а по привычке. При-
веду пример: давно убрали пово-
рот к зданию Городской Думы на 
ул. Ленина, но люди там до сих 
пор разворачи-
ваются, несмо-
тря на то, что 
установлен со-
ответствующий 
знак, а на ас-
фальт нанесена 
двойная сплош-
ная линия. Они 
просто действу-
ют по привыч-
ке. Но нужно 
понимать, что 
город развива-
ется, растет, со-
ответственно 
меняются схемы движения транс-
порта, поэтому надо привыкать к 
кольцевым развязкам, на которых 
водитель сбавляет скорость, акку-
ратно входит в круг и так же ак-
куратно из него выходит. Это бес-
конфликтный проезд перекрестка.

— Инспекция и была иници-
атором организации кругового 
движения на перекрестке улиц 
Комсомольской и Больничной. 
Фиксируя очаги повышенной 
аварийности в различных местах 
города, сотрудники ГИБДД ана-
лизируют проблему и предлага-
ют наиболее оправданный вари-
ант решения. В некоторых местах 
это введение третьей фазы све-
тофора для левого поворота. Но 
оно срабатывает не всегда и не 
везде. Например, так произошло 

на перекрестке улиц Транзит-
ной и Ленина, где фиксировали  
безумное количество ДТП —  
по три машины разом с серьезны-
ми последствиями. Двухфазный 
светофор заменили на трехфаз-
ный, но в результате стали обра-
зовываться колоссальные пробки. 
Поэтому вернули двухфазный 
режим, а спустя время, я надеюсь, 

на этом слож-
ном перекрест-
ке тоже будет 
кольцо.

— Первые 
были организо-
ваны много лет 
назад на пло-
щади Победы и 
на перекрестке 

улиц Пуркаева и Ленина. Сейчас 
их уже с десяток. Люди посте-
пенно к ним привыкают и видят 
положительный эффект. Как  
пример — круговая развязка на 
пересечении улиц Комсомоль-
ской и Сахалинской. Это был 
один из самых сложных нерегу-
лируемых перекрестков в городе 
с огромным трафиком, который 
активизировался с появлением 
новых жилых комплексов, плюс 
бесконечный поток машин к гим-
назии № 3, городскому парку 
и зоопарку. Аварий случалось 
очень много, поэтому необхо-
димо было наладить регулиро-
вание движения. Несколько лет 
назад там установили светофор, 
и перекресток утонул в пробках. 
В результате через пару недель 
светофор убрали.

В начале года нынешнего мы 
провели эксперимент: органи-

зовали там круговую развязку. 
Сделали нужную разметку, поста-
вили белые столбики — делиниа- 
торы, — и сработало! Аварий не 
стало, пробки практически исчез-
ли, а водители очень быстро при-
выкли к изменению схемы дви-
жения. В итоге, убедившись, что 
все хорошо, и согласовав схему с 
ГИБДД, мы выполнили капиталь-
ные работы по обустройству этого 
перекрестка. Так что эта кольце-
вая развязка тоже состоялась.

Есть кольцо и на ул. Детской. 
Когда оно появилось, я получил 
немало звонков. Люди, которые 
каждое утро выезжают с ул. Дет-
ской на ул. Комсомольскую, бла-
годарили за организацию кольце-
вой развязки, поскольку раньше 
сделать это было большой проб- 
лемой.

— Согласен. Но ремонты когда-
то да заканчиваются. На ул. Дет-
ской, например, работы уже за-
вершены, и никаких особых жалоб 
по ней теперь нет. Там могут слу-
чаться заторы из-за подвоза детей 
в гимназию, когда действительно 
скапливается много машин. 

Но суть проблемы с город-
скими пробками иная, и она за-
ключается вовсе не в ремонтах.  
В советское время весь Южно-
Сахалинск, в том числе парко-
вочные пространства, строили 
из расчета 40 машин на 1000 че-
ловек. Сегодня мы имеем почти 
400 машин на ту же тысячу. И это 
только те автомобили, что зареги-
стрированы в областном центре, 
без учета трафика утром из Кор-
сакова, Долинска, Анивы. Машин 
в Южно-Сахалинске — огром-
ное количество, но городские 
улицы шире не стали. И еще один 
момент: подавляющее большин-
ство перемещений авто по городу 
— это так называемая маятнико-
вая миграция в пределах 2 кило-
метров. То есть люди, живущие в 
областном центре, предпочитают 
пользоваться личным транспор-
том даже на короткие расстояния, 
многократно перегружая дорож-
но-транспортную сеть.

Как решается эта проблема в 
крупных городах? Вовсе не рас-
ширением дорог и увеличени-
ем числа парковок, а ограниче-
нием количества транспорта в 
центральных микрорайонах. До 
таких методов мы пока не дошли, 
надеемся, что нам помогут совре-
менные способы и технологии ор-
ганизации движения транспорта, 
которые сегодня внедряем.

— Совершенно верно. Сегодня 
в Южно-Сахалинске установлено 
более 100 светофорных объектов, 
в том числе около 80 транспорт-
ных, то есть тех, что регулируют 
поток машин. 

С 2019 года все светофоры 
были замкнуты в единую диспет-

Адаптивный круг
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В этом году на городскую 
Доску почета занесли имена 
10 горожан. Среди них воспи-
татель детского сада компен-
сирующего вида № 6 Кристина  
ПОНОМАРЕНКО. Ее не раз  
отмечали на профессиональ-
ных конкурсах прежде всего 
за успешное применение в 
работе современных методик.

Маленькие подопечные Кри-
стины Юрьевны учатся экспери-
ментировать со светом, звуком и 
температурой, на занятиях  паль-
чиковой гимнастикой оживляют 
зверушек и рисуют одновремен-
но двумя руками фигуры и узоры, 
да еще и в разных направлениях. 
Между прочим, даже у взрослых 
обычная бабочка таким способом 
получается не сразу.  

Если нужно, подобные упраж-
нения с малышами воспитатель 
терпеливо повторяет не одну 
неделю. В этот детский сад при-
нимают ребят от 5 лет с наруше-
ниями речи и занимаются с ними 
по специальной образовательной 
программе. Группы формируют 
небольшие, чтобы оставалось до-
полнительное время для индиви-
дуальной работы. Моя собесед-
ница знает, в каких семьях растут 
ее 12 подготовишек, в каждом ре-
бенке старается разглядеть способ-
ности и помогает им раскрыться. 

На областной конкурс «Учи-

строением приходишь на работу, 
так что невольно держишь себя 
в тонусе. 

На самом деле ее выбор не был 
случайным. Кристина — левша, 
а психологи считают, что такие 
люди наделены особыми талан-
тами. Моей героине свыше дана 
способность работать с детьми, 
которые развиваются нестандар-
тно, угадывать их эмоции. Еще в 
вузе девушка стала изучать адап-
тированные программы образо-
вания для дошколят, а дипломную 
посвятила слухоречевой памяти 
детей. 

Получив специальность, пере-
шла в ДОУ № 6, где с увлечением 
начала узнавать и осваивать со-
временные методики и техноло-
гии дошкольного образования в 
Интернете и на курсах. Появились 
и свои наработки. Когда детский 
сад выиграл три муниципальных 
гранта, стала использовать их при 
реализации программ, таких как 
«Гимнастика мозга или кинезио-
логия в ДОУ».

— Специальные упражнения 
на мелкую моторику помогают 
раскрыться функциям мозга, от-
вечающим за развитие речи, —  
считает Кристина. — Это подтвер-
дили и психологические тесты, 
которые регулярно проходят 
наши дети. 

Ее воспитанники тоже постоян-
но радуют новыми достижениями: 

Упражнения с бабочками

ка» младшим воспитателем. Сразу 
поняла, что с выбором специаль-
ности попала в  точку — с детьми 
мне никогда не будет скучно. Они 
подсознательно чувствуют, как ты 
к ним относишься и с каким на-

детские работы становились луч-
шими на конкурсах «Я — иссле-
дователь», «Ступеньки знаний»,  
«Чеховиана» и других. 

— Не устаем удивляться твор-
ческому и профессиональному по-
тенциалу Кристины Юрьевны, —  
говорит заведующая ДОУ № 6 
Лариса Сердюкова. — В коллекти-
ве ее уважают и любят за откры-
тость и порядочность. Ждем от нее 
новых проектов и ярких побед! 

тель года–2017», первый в своей 
практике, она пошла с девизом 
«Быть лучшим другом, наставни-
ком, быть опорой для детей, при-
мером для них и защитником» 
и стала лауреатом в номинации 
«Педагогический дебют». Утверж-
дает, что между ней, состоявшим-
ся образованным человеком, и 
малышней нет большой дистан-
ции. Дети для нее — как друзья, 
и общаться с ними не менее инте-
ресно, чем со взрослыми людьми. 

— Наша Кристина Юрьевна 
добрая, хорошая и красивая, ни-
когда нас не ругает, — шестилет-
няя Соня Горланова не задумыва-
ясь отвечает на вопрос о том, за 
что в их группе любят воспита-
тельницу. — С ней весело играть, 
она нам интересные книжки 
читает.

— Мне нравится с ней зани-
маться математикой, она всегда 
поможет, если есть ошибки, — до-
полняет не по возрасту серьезный 
Миша Прохоров.

Моя собеседница считает, что 
ее путь в профессию был обыч-
ным. 

— После окончания южно-са-
халинской школы № 23 поступила 
в СахГУ на факультет дошкольного 
образования. Вдохновил пример 
родственницы, которая много лет 
проработала учителем, — расска-
зывает она. — На третьем курсе 
устроилась в детский сад «Русалоч-

Профильные классы созда-
ны более чем в десяти школах 
Южно-Сахалинска. Ребята 
сами выбирают предметы для 
углубленного освоения, кото-
рые необходимы, чтобы посту-
пить в вуз. О том, как приме-
няется профильный принцип 
образования, предусмотрен-
ный новым Федеральным го-
сударственным образова-
тельным стандартом (ФГОС), 
рассказала заместитель дирек-
тора департамента образова-
ния администрации Южно-Са-
халинска Светлана ЗАХАРОВА.

— Для 10–11-х классов в со-
ответствии с ФГОС определены 
пять профилей обучения: есте-
ственно-научный, гуманитар-
ный, социально-экономический, 
технологический и универсаль-
ный. Основа обучения — пере-
чень обязательных предметов, 
который в следующем учебном 
году собираются расширить. 

В наших школах используют 

все пять направлений, и все чаще 
учащиеся выбирают естествен-
но-научное. Его предпочитают 
старшеклассники, планирующие 
поступать в вузы на медицин-
ские специальности. По этому на-
правлению обучают в лицеях № 1 
(здесь же открыт Газпром-класс) 
и 2, гимназии № 3, СОШ № 6. 

В тех же лицеях, а также в 
школах № 6, 23 и 26 действует 
технологический профиль. Ребята 
углубленно изучают математику, 
физику и информатику, необходи-
мые для получения строительных 
и IT-специальностей. В школе № 26 
реализован социально-экономи-
ческий профиль. В гимназиях по 
традиции работают профильные 
классы по гуманитарному направ-

лению, а в Кадетской школе —  
по оборонно-спортивному. 

В школе № 13 второй год дей-
ствует педагогический класс, 
осенью 2022-го такие же впервые 
открыли в СОШ № 3 и 6.

— Он формируется с учетом 
того, что каждый старшекласс-
ник вправе самостоятельно обо-
значить интересующий его набор 
учебных предметов: базовых, про-
фильных, элективных (изучаемых 
во внеурочное время), из числа 
тех, что предлагают в образова-
тельном учреждении в пределах 
допустимой учебной нагрузки. 
Элективные предметы дополняют 

профильные, создавая дополни-
тельную возможность и для проф- 
ориентации. 

На организацию проектной и 
учебно-исследовательской дея-
тельности учащихся 10–11-х клас-
сов выделены специальные часы. 
В учебном плане их количество 
определено для каждого пред-
мета в объеме, позволяющем ка-
чественно усваивать школьную 
программу.

— Для него могут составить 
индивидуальный образова-
тельный маршрут, учитываю-
щий планы на дальнейшее проф- 
образование. Новые ФГОС дают 
возможность формирования ин-
дивидуальных учебных планов, 
включающих обязательные пред-
меты, а также дисциплины для 
изучения на базовом или углуб- 
ленном уровне. Кроме того, 
выпускники выбирают допол-
нительные предметы и курсы, 
исходя из своих интересов, —  
астрономию, искусство, психоло-
гию и другие. 

В южно-сахалинских школах 
обучение по индивидуальному 
плану популярно в универсаль-
ном профиле, и это наиболее 
предпочитаемый вариант фор-
мирования образовательного 
маршрута. Ребята по своему ус-
мотрению углубленно изучают 
разные предметы из обширного 
перечня, почти все они включе-
ны в учебный план. Чаще всего 
школьники предпочитают мате-
матику (более 700 обучающих-
ся), русский язык (свыше 600), 
право и экономику (300 старше-
классников). 

— Большинство ребят, решив 
после окончания неполной сред-
ней школы продолжить обучение 
в профильном классе, нацелены на 
поступление в вуз, соответствую-
щий выбранному направлению. И 
после окончания средней школы, 
сдав необходимые ЕГЭ, подают до-
кументы в учреждения высшего 
образования.

Конечно, школы анализиру-
ют показатели по поступлению. 
Результаты высокие. Например, 
в этом году лицей № 1 вошел в 
ТОП-10 рейтинга лучших школ 
ДВФО и Сахалинской области по 
количеству выпускников, которых 
приняли в ведущие вузы России. 
Также в двадцатке лидеров гимна-
зии № 1, 2 и лицей № 2. 

Профили будущего
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Администрация Южно-Саха-
линска активно работает с род-
ственниками горожан, при-
званных в ходе частичной 
мобилизации, подключаясь к 
решению их проблем. По пору-
чению мэра Сергея Надсадина 
каждую ситуацию рассматри-
вают в индивидуальном по-
рядке. Граждан консультируют 
по разным вопросам, начиная 
от медпомощи и заканчивая 
оформлением пособий.

При необходимости содей-
ствие оказывают все структур-
ные подразделения муниципали-
тета, департаменты образования 
и социальной политики, а также 
предприятия ЖКХ, представители 
бизнеса, общественных организа-
ций и волонтеры. Люди в любом 
случае не остаются наедине со 
своими проблемами. 

Как рассказали в администра-
ции города, очень важно, чтобы 
жены, матери и другие родствен-
ники призванных южносаха-
линцев ощущали поддержку при 
решении сложных вопросов, с 
которыми они сталкиваются. Со-
трудники профильных депар-
таментов стараются связаться 
с каждым, а мэр города Сергей 
Надсадин приглашает людей на 
личные встречи. 

Также по его поручению встре-
чи и работу с обращениями ведет 
вице-мэр Елена Федорова. Все си-
туации держат на особом контро-
ле до их окончательного решения. 

На текущий момент многие 
семьи уже получили различную 
помощь: были решены бытовые 
вопросы, оказано содействие 
с устройством детей в детские 
сады и школы, закрыты и другие 
нужды. 

Кристине Иваныш из Лугово-
го, мужа которой призвали в ряды 
Вооруженных сил, поменяли водо-
нагреватель. Электротитан вышел 
из строя, а купить новый не было 
возможности. После того как с 
луговчанкой пообщался вице-
мэр города Алексей Римша, к ней 
домой выехали сотрудники УК, 
МУП «Электросервис» и через день 
заменили сломанную технику. 

Хозяйка благодарна за такую 
оперативную помощь, женщина 
не ожидала, что так быстро все 
решится.

Один из последних приме- 
ров — помощь семье, в которой 
воспитывается ребенок-инвалид. 
Его мама Марина Брит тоже об-
ратилась за поддержкой в мэрию. 
Женщина не работает, потому что 
ребенок ограничен в передвиже-
нии и требует постоянного ухода. 

— Мы с мужем не успели офор-
мить отношения, и мне в первую 
очередь помогли вылететь в ДНР, к 
месту его службы, для заключения 
брака. После возвращения по моей 

Десант поддержки

просьбе в нашем дворе обустроили 
специализированное парковочное 
место. Из-за очень узкого проезда 
мне сложно было высаживать ре-
бенка из машины. Сейчас рядом 
с нашим домом установили знак, 
и я могу это делать, не беспоко-
ясь о безопасности, — поделилась 
Марина своей историей.

Женщина благодарит админи-
страцию областного центра и за-
нимавшихся созданием парковки 
специалистов завода имени Фе-
дотова. 

По поручению Сергея Надса-
дина для одной из семей ускорят 
работы по подключению частно-
го дома к газу. Необходимые до-
кументы уже готовы, и сейчас 
совместно с АО «Газпром газо-
распределение Дальний Восток» 
решается, как быстрее построить 
газопровод в рамках технологи-
ческого присоединения.

С похожей ситуацией обрати-
лась еще одна жительница част-
ного сектора. После оформления 
документов по технологическо-
му присоединению с заявителем 
будет подписан договор на те-
хобслуживание и поставку газа.  
А пока дом не подключен к голубо-
му топливу, администрация окажет 
содействие в обеспечении углем.

— Наша общая задача — де-
тально рассматривать все вопросы, 
с которыми семьи мобилизован-
ных горожан сталкиваются еже-
дневно, и оказывать максималь-
ную помощь. Ни одно обращение 
не останется без внимания, — от-
метил мэр областной столицы.

Жительнице областного центра 
Анастасии, у которой двое ма-
леньких детей, вызвались помочь 
местные предприниматели. Нака-
нуне зимы малышам нужно было 
купить теплые вещи. Их маму при-
гласили в один из магазинов, где 
она выбрала все необходимое. 

Еще одно ее обращение по 
замене труб в квартире взяли в 
работу специалисты департамен-
та городского хозяйства.

— Очень благодарна за то, 
что быстро откликнулись на мои 
просьбы, чувствуешь себя под за-
щитой. Когда рядом нет супруга, 
приходится самой решать очень 
много дел: оплачивать коммуналь-
ные услуги, водить детей в садики 
и кружки. Без поддержки было бы 
тяжело, — сказала Анастасия.

На торжественных проводах 
добровольцев и резервистов, при-
званных для участия в специаль-
ной военной операции, напут-
ственное слово сказал губернатор 
островного региона Валерий Ли-
маренко:

— Вы едете защищать нашу 
Родину. Это очень важная миссия! 
От имени жителей Сахалинской 
области говорю вам спасибо за 
мужество и верность долгу. Наша 
страна противостоит давлению 
Запада, тех, кто хочет сделать 
Россию слабой, кто воюет с нашей 
культурой, моральными ценно-
стями, русским языком. Наша на-
дежда — на армию, на всех вас. 
Желаю каждому бойцу удачи и 
надеюсь, что вы с достоинством 
выдержите все испытания. Пом-
ните, что вас ждут семьи, и мы все 
тоже ждем вашего возвращения 
живыми и здоровыми, с победой. 
Берегите себя и своих боевых то-
варищей!

Мобилизованные островитя-
не в течение нескольких недель 
проходили боевую подготовку. 
Инструкторы, побывавшие в го-
рячих точках, передавали добро-
вольцам и резервистам опыт, 
обучали тактике ведения боя в 
разных условиях. Теперь их ждет 
боевое слаживание в составе 
более крупных подразделений на 
полигонах тыловой зоны спец-
операции. 

— Убежден: чтобы победить, 
нужен особый настрой. Я полно-
стью уверен в себе, у меня заряд 
правильных эмоций. Знаю, что 
все у нас получится и мы вернем-
ся с победой к нашим родным, — 
считает мобилизованный Алек-
сандр.

— Во время подготовки 
многое вспомнил, многому на-
учился. Верю, что совсем скоро 
спецоперация закончится нашей 
победой и мы вернемся к женам 
и детям. Все будет хорошо! — го-
ворит доброволец Леонид.

Возвращайтесь 
с победой!
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Когда Александра  
ЗАБОЛОТСКАЯ целится из 
лука в мишень, весь мир отхо-
дит на второй план. Впереди — 
только заветная десятка. Как  
и всем людям, настроенным 
на результат, ей важно по-
пасть в цель. Настойчивость 
и собранность помогают и в 
работе, требующей постоян-
ного саморазвития, и в воспи-
тании трех детей.

На многодетность южносаха-
линку никто не программировал. 
Саша росла со старшим братом в 
обычной советской семье. Мама 
считала, что детей должно быть ми-
нимум двое. Но Саша еще в 14 лет  
запланировала, что у нее будет три 
наследника. Так все и вышло. 

Девушка мечтала после оконча-
ния школы поступить в вуз учить-
ся на финансиста, но в семье было 
туго с деньгами, как и у многих в 
середине 90-х. А ей хотелось как 
можно быстрее стать самостоя-
тельной и начать зарабатывать. 
Получила диплом бухгалтера в 
промышленно-экономическом 
техникуме и устроилась в област-
ное финуправление. Почти без вы-
ходных корпела над цифрами и па-
раллельно училась в Хабаровской 
академии экономики и права.

— Первую дочь родила в  
23 года,  когда уже закрепилась 
в профессии. Мы с мужем месяц 
думали над именем, — вспомина-
ет Александра. — Перед тем как 
идти регистрировать дочь, супруг 
решил, что она будет Юлианной. 
Имя двойное, необычное, сама вы-
берет, как ее называть — Юлией 
или Анной.

Первый опыт материнства был 
сложным. Вместо восторгов от 
нежного агуканья и розовых пя-
точек — бессонные ночи, воспа-
ленные глаза и состояние, близкое 
к неврозу. Малышка плохо спала 
и, когда ее укладывали в кроват-
ку, тут же включала, как шутит 
Александра, громкую функцию 
«угнали маму». Многие женщины 
оказываются в подобной ситуации 
с первенцем. Важно, чтобы в этот 
момент кто-то помог полезным 
советом.

Молодой маме повезло — она 
встретила Ларису Нестерову, кон-
сультанта по грудному вскармли-
ванию. Та предложила использо-
вать слинг — приспособление для 
переноски маленьких детей. Ее 
совет стал настоящим спасением. 
Такие устройства только поступи-
ли в продажу и стоили недешево. 
Александра сшила из куска ткани 
слинг и научилась использовать 
его самостоятельно. Малышка 
начала спать, а мама — хоть не-
много отдыхать. 

— Слинг — это наш помощник, 
сейчас очень много удобных вари-
антов. Но в любом случае не надо 
носить ребенка спиной к себе. Во-
первых, позвоночник находится 
в неправильном положении, во-
вторых, малыш должен видеть 
ваше лицо, — объясняет моя со-
беседница. — Кстати, в коляске 

Три раунда познания 

тоже выбирайте для крохи поло-
жение «лицом к маме». Это необ-
ходимо для эмоционального кон-
такта, так малыш чувствует себя в 
безопасности. 

Вторая дочь в семье Заболот-
ских появилась на свет через 
девять лет — полная противопо-
ложность старшей сестре. Юлиан-
на сложно устроена, к ней нужен 
особый подход, а у Златы солныш-
ко внутри — внимательная, за-
ботливая, добрая. После нее за-
хотелось сразу уйти в следующий 
декрет. Через три года родился 
сын Володя и подарил незнакомые 
ощущения материнства — маль-
чики растут по-другому. 

Трое детей для моей герои- 
ни — это как три раунда нового 
познания материнской роли, себя 
и жизни. 

— После их рождения време-
ни в сутках словно прибавилось, 
я постепенно научилась планиро-
вать свой день. С первой дочкой 
не успевала поесть, с тремя уже 
читала лекции. Главное — научить 
детей самостоятельности, а не пы-
таться успеть все за них сделать 
самой, это частая мамина ошибка. 
В нашем доме у каждого свои обя-
занности: закинуть вещи в сти-
ралку, пропылесосить, погулять с 

собакой. Важно правильно орга-
низовать пространство. Я подпи-
сывала детские ящики с одеждой: 
здесь носки, а тут платья, — рас-
сказывает Александра. — Конеч-
но, приходится чем-то жертвовать. 
Я не смотрю телевизор, не всегда 
могу погулять и увидеться с дру-
зьями. Но все равно сил хватает 
на многое. В таком режиме детей 
воспринимаешь не как несмышле-
нышей, а как своих помощников. 
К примеру, Злата уже давно может 
приготовить завтрак.

В перерыве между рождени-
ем младших детей наша герои-
ня решила поменять профессию, 
причем выбрала сферу, далекую 
от цифр. Она выучилась на психо-
лога и создала свою некоммерче-
скую организацию — центр под-
держки материнства «Радость».  
В нем Александра Заболотская 
помогает мамам наладить груд-
ное вскармливание, ведет группы 
по преодолению эмоционального 
выгорания, мастер-классы по ру-
коделию. На специальных курсах 
получила сертификат слингокон-
сультанта. 

По мере возможности она за-
нимается волонтерством, сотруд-
ничает с детской городской по-
ликлиникой, областным центром 
общественного здоровья и медпро-
филактики, входит в состав мест-
ного отделения Союза женщин 
России. По просьбе его руководи-
теля Елены Столяровой проводит 
семинары и тренинги для мам и 
семей, которые оказались в слож-
ной жизненной ситуации или вос-
питывают детей-инвалидов. Не-
давно ей, как руководителю НКО, 
вручили благодарственное письмо 
администрации Южно-Сахалин-

ска за участие в пропаганде ЗОЖ 
среди горожан. 

Почему для центра выбрано 
такое название? Александра го-
ворит, что ей нравится возвра-
щать женщинам радость к жизни 
и когда они уходят отсюда с улыб-
кой. 

— Материнство определяется в 
психологии как труд, требующий 
специфических навыков и глубо-
кого эмоционального погружения. 
Раз это работа, значит, женщине 
необходим отдых, иначе неизбеж-
но наступает эмоциональное вы-
горание, близкое к депрессии и от-
чаянию. И тогда уже мало просто 

выспаться или куда-то уехать на 
денек. Нужно полностью менять 
свое внутреннее отношение к про-
цессу. Сделать это непросто, тем 
более сейчас, когда от женщины 
требуют социальной успешно-
сти: она должна строить карьеру, 
водить детей на 20 «развиваек», 
следить за домом и выглядеть на 
10 лет моложе. Я убеждаю мам, 
что они могут сгореть в этой гонке 
и имеют полное право не быть во 
всем идеалом, — говорит психолог. 

Чаще всего мамы жалуются на 
то, что кричат на детей, и их это 
беспокоит. И здесь психолог может 
помочь избавиться от постоянного 
чувства материнской вины и само-
критики. Многим в детстве твер-
дили, что они неряхи, неумехи, а 
подруга Маша во всем лучше. Вы-
растая, мы продолжаем это делать 
сами. Для того чтобы научиться 
спокойно общаться с ребенком, 
важно сначала научиться спокой-
но общаться с собой.

Есть хорошее высказывание: 
«Перестаньте воспитывать детей, 
они все равно вырастут похожими 
на вас. Воспитывайте себя, это го-
раздо эффективнее». Когда хочет-
ся сорваться, можно взять паузу, 
выйти из комнаты, сделать не-
сколько глубоких вдохов и выдохов. 

Можно сбрасывать негативное 
напряжение, наполняя себя пози-
тивными впечатлениями. Важно 
заранее планировать отдых — 
кафе, бассейн, прогулку с под-
ругами. Кормите свою психи-
ку положительными эмоциями: 
творчество, кино, выставки, кон-
церты, кому что больше интерес-
но. Это помогает в борьбе с эмо-
циональным выгоранием.

— Я стараюсь почти каждый 
вечер минимум час вышивать, 
хотя когда-то это казалось невоз-
можным, — говорит Александра. 

Кроме вышивки, росписи и 
верховой езды (этому она научи-
лась еще в юности) у мамы трех 
детей есть еще и необычное увле-
чение. Несколько лет Александра 
Заболотская занимается стрель-
бой из лука, результаты близки к 
нормативам кандидата в масте-
ра спорта, а сначала было удачей 
просто попасть в мишень. 

— Я не ставлю себе задачу стре-
лять только в яблочко, — расска-
зывает она. — Иначе из-за пере-
напряжения результат будет хуже. 
Итоги интересны, когда заканчи-
ваю раунд из 60 выстрелов. В про-
цессе слежу за дыханием, положе-
нием тела и получаю осознанное 
удовольствие. Для меня это своего 
рода медитация. 

Маминым успехам в стрельбе 
и других сферах рады все члены 
семьи. Александра придумала хо-
рошую традицию — отмечать 
даже незначительные детские 
достижения: получил пятерку, 
собрал робота, сумел сесть на 
шпагат. За это ребенку положен 
приз: шоколадка, пряник со смай-
ликом или еще какая-то приятная 
мелочь. Вроде пустяк, а уже полу-
чился маленький праздник. 

А как здорово каждый вечер со-
бираться за ужином всей семьей, 
выключать телевизор и общаться, 
рассказывать, как прошел день, 
шутить! Это еще одно правило 
дома Александры Заболотской, на-
полненного любовью, где умеют 
слышать и поддерживать друг 
друга. 
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Успехи талантливого подрост-
ка были высоко оценены — в 
сентябре он стал лауреатом 
премии мэра Южно-Сахалин-
ска. Впрочем, это далеко не 
единственная его награда.  
В 14 лет Гордей КРАМАРЕНКО  
является обладателем не-
скольких Гран-при как всерос-
сийских, так и международ-
ных творческих фестивалей, 
неоднократно становился по-
бедителем и занимал призо-
вые места на городских, об-
ластных, региональных и 
всероссийских конкурсах. Со-
чинением музыки он не огра-
ничивается. Вокал, форте-
пианное исполнительство, 
иностранные языки, мульти-
пликация и плавание –— круг 
его интересов. 

Я держу в руках увесистую кипу 
нотных листов. Цикл фортепиан-
ных пьес, несколько партитур для 
инструментальных ансамблей, 
пьеса «Ежик и змея», фантазия 
«Темная мечта». Это лишь часть 
творческого багажа начинающе-

Как рождается мелодия

го композитора Гордея Крамарен-
ко. Первое свое произведение — 
энергичный «Марш» — он написал 
около 5 лет назад.

— Не знаю, когда впервые у 
сына в голове родилась своя ме-
лодия, изначально он просто под-
бирал знакомую музыку, — вспо-
минает мама Гордея Снежана 
Котенева. — Пианино у нас элек-
тронное, обычно он занимает-
ся в наушниках, поэтому самого 
процесса я не слышала, только 
результат. И вдруг среди узнава-
емых мелодий стали появляться 
совсем незнакомые, как позже 
выяснилось, придуманные Горде-
ем. То есть это начиналось спон-
танно, само собой. Бывало, что 
уже поздний вечер, надо спать, 
а он не может лечь, потому что в 
голове крутится мелодия. Пока не 
сядет за инструмент, не наиграет 
ее, не запомнит — не успокоится. 

Гордей Крамаренко — ученик 
Центральной детской музыкаль-
ной школы Южно-Сахалинска, 
занимается у опытного педагога 

Натальи Козленко, причем непло-
хо проявляет себя как пианист. 
Однако открывшийся у него дар 
музыкального сочинительства, 
конечно же, нуждался в профес-
сиональной поддержке. С этим 
помогла директор ЦДМШ Марина 
Даровская, которая привлекла к 
работе с Гордеем преподавателя 
Сахалинского колледжа искусств, 
музыковеда, композитора и аран-
жировщика Илью Алдакова. 

— Перед тем как браться за обу- 
чение Гордея, я пригласил его к 
себе, послушал его произведения 

и увидел потенциал. Так мальчик 
стал моим первым и пока един-
ственным учеником по классу 
композиции, — рассказывает 
преподаватель. — Мне интерес-
но с ним работать. В том, что он 
наиграл при первой встрече, я не 
почувствовал напряжения. Лег-
кость — его отличительная черта. 
Обычно я предлагаю какой-то 
образ, и Гордей, импровизируя, 
тут же воплощает его в музыке. 
Это уникальный дар! 

Именно так, из импровизаций, 
у Гордея родился цикл для фор-
тепиано «Три истории из жизни 
зверят», в который вошли пьесы 
«Таинственный кот выходит на 
охоту», «Мишки на арене», «Груст-
ный московский пес». Чуть позже 
к ним присоединились «Ежик и 
змея». Эти произведения — на-
стоящие музыкальные картин-
ки, яркие и остроумные. Кстати, 
в 2021 году цикл принес Гордею 
два Гран-при на международных 
конкурсах «Классика и современ-
ность» (Екатеринбург) и «Нота+» 
(Санкт-Петербург). 

Гордей утверждает, что идею 
«звериного» цикла предложил 
преподаватель, однако в этом 
случае налицо момент настояще-
го сотворчества. 

— Дело было так. Гордей 
принес очередную тему и сказал, 
что это будет что-то про живот-
ных, — открывает творческие 
тайны Илья Алдаков. — Мы с ним 

долго искали в Интернете эмоци-
онально совпадающие с темой 
образы. Когда нашли, появились 
названия, а дальше уже выстраи-
вались музыкальные портреты. 

В творческой копилке Гордея 
помимо фортепианных пьес и ин-
струментального трио музыка к 
нескольким мультфильмам. Ани-
мацией он занялся вместе со своим 
братом Елисеем в мультстудии 
«Сова» при технопарке «Кванто-
риум» гимназии № 3. Два фильма, 
сделанные с участием братьев, не-
давно вошли в число победителей 
фестиваля детской анимации в Ха-
баровске, причем Гордей заявлен 
в титрах и как мультипликатор, и 
как автор музыки. 

Новый творческий интерес 
юного композитора — вокальные 
произведения. Опыт в этом деле у 
него уже есть: написаны две песни, 
которые он сам и исполняет. 
Причем одна из них — «Поющие 
острова» — стала гимном одно-
именного регионального конкур-
са для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Сейчас 
вместе с преподавателем подро-
сток занимается поиском стихов. 

Но это ближайшие планы, а 
вот будущее для себя Гордей Кра-
маренко определил четко: он на-
мерен поступить в консервато-
рию и стать профессиональным 
композитором. В том, что это про-
изойдет, сомнений нет ни у кого! 

 

Артемий ЖОВТУН вошел в 
сборную Сахалинской области, 
которая успешно выступила в 
финале X Национального чем-
пионата «Молодые профессио-
налы-2022». Дебют 10-летнего 
мальчика получился золотым —  
он завоевал 1-е место в компе-
тенции «Разработка компью-
терных игр и мультимедий-
ных приложений» (категория 
«Юниоры» 10–12 лет). 

В копилке достижений пяти-
классника это не первое золото: 
он с раннего детства участвует в 
разных состязаниях и часто зани-
мает призовые места. 

— Раньше Артемий был самым 
младшим среди ребят в секциях, —  
рассказывает мама чемпиона 
Мария Абол. — Мы воспринима-
ли это как интересную законо-
мерность.

Сыну было всего 4 года, когда 
он стал настойчиво проситься 
на танцы — хотел двигаться как 
Майкл Джексон. Малыш быстро 
изучил азы чир хип-хопа: врож-
денное чувство ритма передалось 
от отца, профессионального пиа-
ниста. Потом перешел в студию 
поппинга (так называемый ил-
люзорный танец, основанный на 
нескольких стилях). Когда подрос, 
не побоялся соперничать в танце-
вальных батлах даже с 20-летним 
парнем.

Золотой дебют

В 5 лет мальчик решил осва-
ивать еще и сноуборд, и спорт 
увлек не меньше танцев. Через год 
начал изучать английский язык и 
пошел в первый класс, так как в 
детском саду маленькому эрудиту, 
который уже давно бойко читал, 
считал и писал, стало скучно. С тех 

пор ученик гимназии № 2 радует 
родителей пятерками и яркими 
результатами на школьных и го-
родских олимпиадах по математи-
ке, логике, английскому… После 
уроков ходит на плавание, танцы, 
компьютерные курсы и занятия по 
японскому языку. 

Родители заметили, что в школе 
сыну стали интересны компьютер-
ные игры, и записали его в учеб-
ный центр «Активное образова-
ние», чтобы не сидел бесцельно за 
«стрелялками». Первокласснику 
купили персональный компьютер 
с полной уверенностью, что ему 
хватит силы воли, чтобы не уйти в 
новое увлечение с головой. Кстати, 
сертификат на 300 тысяч рублей за 
победу в чемпионате мальчик пла-
нирует потратить на обустройство 
рабочего места и улучшение ПК. 

Остается ли у внешне спокой-
ного и сдержанного Артемия хотя 
бы полчаса в день, чтобы побез-
дельничать? Ведь детство есть 
детство... 

— Времени хватает на все: по-
общаться с друзьями, книжку по-
читать и отдохнуть. Уроки сын 
делает быстро, у него хорошая 
память. Научился правильно ор-
ганизовывать время, выделять 
для себя главное, — рассказы-
вает мама. — Ребенку, который 
всерьез занимается программи-
рованием, легче разумно выстро-
ить свой день. Мы успеваем всей 

семьей и с собакой погулять, и на 
велосипедах покататься.

— Недавно прочитал третью 
книгу из серии «Всадники Перна» 
про фантастическую планету. 
Книга редкая, хочу найти следую-
щие части, — добавляет Артемий. 

Говорит, что если бы ему раз-
решили изучать только один пред-
мет, то он бы оставил IT-техно- 
логии. Азы программирования 
тоже даются ему легко, сейчас 
мальчик посещает курсы «Agile-
технологии» и «Программная ин-
женерия». Он учится создавать 
свои проекты на игровых движ-
ках — Scratch, Unity, Roblox, —  
осваивает языки программирова-
ния C#, Lua, Scratch, Python.

В прошлом году Артемий 
прошел отбор на региональном 
этапе WorldSkills, к которому го-
товился под руководством трене-
ра Эльдара Шитова. Его провели 
на базе «Активного образования». 

— Нам установили жесткий 
тайминг — три периода по пол-
тора часа, — вспоминает маль-

чик, — за которые нужно было 
успеть создать по техзаданию 
свою версию игры Pacman на 
платформе Scratch, а потом пред-
ставить ее экспертам.

Те признали, что разработка 
школьника полностью соответ-
ствовала техзаданию, и она на-
брала больше всех баллов.

На Национальный этап 
WorldSkills в Новосибирске юный 
чемпион полетел вместе с мамой, 
тренером и сопровождающим от 
центра. Финалистам нужно было 
представить свой вариант игры 
Snake. Артемий создал мульти-
плеер для одновременной парной 
игры, а для его возраста это дей-
ствительно серьезный проект.

— Программирование — от-
личный опыт для развития логи-
ческого мышления, — говорит 
мама Артемия. — Я наблюдаю, 
как это помогает сыну в изучении 
языков и точных наук. Возмож-
но, полезное увлечение повлияет 
на его профессиональный выбор. 
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Большое видится на расстоя-
нии. Справедливость этих слов 
подтверждает жизнь. Когда 
советские люди, пережив 
страшную войну, взялись вос-
станавливать страну, вряд ли 
они осознавали масштаб этой 
работы. Они просто трудились 
от зари до зари, любили, вос-
питывали детей, строили дома 
и производства, налаживали 
жизнь и поднимали экономи-
ку. Но сейчас, спустя многие 
годы оглядываясь назад, мы 
нынешние с трудом представ-
ляем, как у них хватило сил, 
чтобы возродить огромную 
страну, из поколения Победи-
телей став поколением Сози-
дателей. 

Альманах «Победители» — из-
дание со своей историей. Первый 
его том вышел в 2015 году и был 
посвящен 70-летию Великой 
Победы. С тех пор каждый год 
осенью в областном центре про-
ходит торжественная презента-
ция очередного выпуска альма-
наха. Как сказал автор идеи и 
бессменный куратор издания де-
путат Государственной Думы Ге-
оргий Карлов, он будет выходить, 
пока будет жив последний свиде-
тель тех далеких событий. 

Нынешний восьмой том аль-
манаха «Победители» посвящен 
75-летию образования Сахалин-
ской области в ее современных 
границах. Ключевая тема изда-
ния — переход страны от войны 
к миру. Именно поэтому в числе 
героев книги помимо ветеранов 
Великой Отечественной предста-
вители поколения Созидателей. 

В книге размещены более  
200 архивных фотографий и до-
кументов из фондов Государ-
ственного исторического архива 
Сахалинской области, областно-
го краеведческого музея и семей-
ных архивов жителей региона. 

О времени и любви

Многие уже заметили, как пре-
образилось здание бывшего 
военного суда, где ныне разме-
стилось МАУ «Городской куль-
турно-туристический центр» 
(КТЦ). Знаменитый «терем» 
посвежел, окна заблестели,  
обновились деревянные 
детали и декоративные эле-
менты. Однако главные из-
менения происходят внутри 
здания. О них рассказывает 
заведующий отделом органи-
зации мероприятий и экскур-
сионного обслуживания КТЦ 
Андрей КАФКАН. 

— Первое, что мы сделали — 
отремонтировали фасад здания, 
которое само по себе является 
масштабным историческим ар-
тефактом. Привели его в достой-
ный вид, оштукатурили и побели-
ли стены, обновили и покрасили 
оконные рамы. Серьезно порабо-
тали с балконом, который грозил 
обвалиться. 

— Далее предполагаем обно-
вить ограждение здания и тер-
риторию вокруг него. Это до-
вольно большое пространство. 
Раньше благоустройство зеленой 
зоны вокруг здания КТЦ в полном 
объеме не проводилось, а мы за-
думали разбить сквер, который 
вполне может стать продолже-
нием исторической экспозиции. 

— В связи с последними собы-
тиями пришлось скорректиро-
вать сроки реализации музейного 
проекта и его объем. Тем не менее 
работа движется, и проект по соз-
данию гранд-макетов, посвящен-
ных истории Южно-Сахалинска, 
сохраняет свою актуальность. Он 
представит поствоенный, пересе-
ленческий, советский и постсо-
ветский периоды жизни област-
ного центра. 

Одновременно будут демон-
тированы перегородки, возве-
денные прежними владельцами 
здания, и внутренним помеще-
ниям вернут первоначальную 
планировку. На первом этаже по-
явятся фойе с парадным входом, 
три выставочных зала. 

— Небольшая перепланиров-
ка уже проведена. Убрана одна 
перегородка на первом этаже, 
в результате образовалось про-
странство, которое можно ис-
пользовать в выставочных целях. 
Кроме того, в соседнем помеще-
нии мы установили небольшую 
экспозицию — часть Владими-
ровки времен каторги. Это те 
самые экспонаты, что были сде-

Пора обновления

ланы учениками детской художе-
ственной школы и представлены 
в нынешнем году на выставке, 
посвященной 140-летию Южно-
Сахалинска: большое полотно, 
изображающее улицу во Влади-
мировке, настоящий плетень и 
деревянная тачка каторжанина 
с кандалами, которые изготов-
лены по образцу, хранящемуся в 
музее книги А.П. Чехова «Остров 
Сахалин». 

— Еще одна задумка, которая 
наверняка понравится горожа-
нам, — создание комнаты охот-
ника Христофора. От его имени 
произошло название села Хри-
стофоровка. Есть версия, что он 
был нивхом, владел охотничьими 
угодьями. Об этом пишет в своей 
книге «Остров Сахалин» Антон 
Павлович Чехов. Через историю 
Христофора мы хотим рассказать 
о быте коренных народов на юге 
острова. Далее на очереди Хому-
тово, Оленья горка, и таким обра-
зом мы намерены впоследствии 
представить в нашем музее исто-
рию всех населенных пунктов го-
родского округа, познакомить с 
известными людми, изучавшими 
Сахалин. 

— Сейчас уже сформирова-
лась небольшая, но интересная 
коллекция. Конечно, надеемся, 
что горожане помогут нам по-
полнить фонды, и ждем от них 
не только предметы, но и старые 
фотографии. Такие снимки — на-
стоящая ценность, они помогают 
нам нынешним сохранить память 
и почувствовать удивительную 
атмосферу времен, которые уже 
никогда не вернутся... 

 

  

 

В ней опубликовано множество 
интереснейшей информации о 
послевоенных годах на остро-
вах, о трудовых наградах времен 
СССР и памятных датах. 

— В альманахе мы размести-
ли 32 истории, из них от пер-
вого лица — всего семь. Среди 
рассказчиков бывшие узницы 
фашистских концлагерей Ека-
терина Михайловна Патракова 
и Валентина Ивановна Кузьми-
на, — сообщила редактор аль-
манаха Елена Герцен. — Своими 
историями поделились участ-
ницы трудового фронта Ленина 
Прокопьевна Лесничая, которой 
в июне нынешнего года испол-
нилось 98, и 99-летняя Анаста-
сия Андреевна Дроздова. Расска-
зали мы в альманахе и о Героях 
Советского Союза. Это Михаил 
Ермолаевич Волков из Алексан-
дровска-Сахалинского и Степан 
Елисеевич Валентеев из Холм-
ска. Их родственников мы нашли 
в Москве, созвонились с ними, 
списались и разбередили души 
друг другу настолько, что стали 
друзьями навеки. 

В редакционную коллегию 
восьмого тома альманаха кроме 
Елены Герцен вошли сахалин-
ские журналисты Лариса Пусто-
валова, Мария Агиенко и Вио-
летта Румянцева, выступившая 
в роли корректора. Бессмен-
ный дизайнер проекта — Анна 
Мадьянова. А в редакционном 
портфеле уже лежат истории, ко-
торые войдут в девятый том «По-
бедителей». 

— К созданию альманаха под-
ключились все районы области, —  
рассказал Георгий Карлов. — Мы 
регулярно получаем от сахалин-
цев материалы об их родственни-
ках, которые воевали на фронтах 
Великой Отечественной войны, 
трудились в послевоенное время. 
А это значит, что история аль-
манаха «Победители» продол-
жается! 


